

UNIÓN INTERNACIONAL DE GEOGRAFÍA

COMISIÓN EN GEOGRAFÍA Y GÉNERO

CIRCULAR NÚM. 48

MAYO, 2012

Mensaje desde la presidencia

Este es mi último mensaje como presidenta de la Comisión en Geografía y Género. En agosto se cumplirán cuatro años desde que empezara a ejercer el cargo. A pesar de ello, estoy encantada de anunciar que Shirlena Huang, de la Universidad Nacional de Singapur, ha aceptado tomar el relevo para el futuro período 2012-2015.

Personalmente, he disfrutado mucho de estos cuatro años. El tema de nuestra comisión durante este periodo ha sido “Perspectivas de género: conectando a través de la diferencia”. La perspectiva de género y algunos otros ejes que enmarcan la diferencia han sido las cuestiones que se han abordado en los seminarios. Nuestra lista de correos electrónicos ha continuado siendo una de las más extensas, con aproximadamente 550 personas suscritas de 45 países diferentes. Además, gracias a Jan Monk, contamos con una circular semestral.

Durante los últimos cuatro años la Comisión también ha participado activamente en diferentes encuentros incluidos los de Túnez, Szeged/Timisoara, Delhi, Jerusalén, Tel Aviv, Singapur y Río de Janeiro y ha colaborado, formal e informalmente, con otras comisiones, como por ejemplo, la Comisión de Dinámicas de los Espacios Económicos (Barcelona), la Comisión de Geografía Política (Sicilia) y la Comisión de Educación Geográfica (Hamilton, Nueva Zelanda).

La Comisión de Geografía y Género ha producido una gran variedad de publicaciones, siendo recientes ejemplos la *International Research in Geographical and Environmental Education (Investigación Internacional en Educación Geográfica y Ambiental)* 2011, Vol. 20(3) sobre “Perspectivas de la enseñanza de geografía y género en un mundo post-socialista neoliberal” (ed. Jan Monk); los *Anales de la Universidad Occidental de Timisoara, Serie Geografía*, 2011, Vol. XIX sobre “(Re)pensando el género, el post-socialismo y el neoliberalismo” (eds. Sorina Voiculescu y Robyn Longhurst); y *Espaço, gênero e poder: conectando fronteiras (Espacio, género y poder: conectando fronteras)*, eds. Joseli Maria Silva y Augusto Cesar Pinheiro (publicado en portugués). Estas publicaciones ilustran el compromiso de la Comisión con la creación de nuevos conocimientos en geografía y género, más allá de los producidos en EE.UU. y el Reino Unido, ampliando, así, la participación de países no anglófonos.

Me gustaría dar las gracias al Comité Directivo de la Comisión, que acaba también su mandato en agosto del 2012. El Comité está formado por Elisabeth Buehler (Suiza), Mariama Awumbila (Ghana), Shahnaz Huq-Hussain (Bangladesh), Susana Maria Veleda de Silva (Brasil) y Sorina Voiculescu (Romania). A su vez, doy la bienvenida a las personas que conformarán el nuevo Comité: Orna Blum (Israel), Anindita Datta (India), Lynda Johnston (Nueva Zelanda), Ragnhild Lund (Noruega), Ann Oberhauser (USA), Joseli Maria Silva (Brasil) y Anke Strüver (Alemania). También quisiera agradecer su labor a las miembros que continúan: Holly Hapke (USA, Tesorera de la Comisión), Claire Dwyer (Reino Unido) y Mireia Baylina (España).

Finalmente, aprovecho la oportunidad para dar especialmente las gracias por su colaboración a aquellas personas que han organizado los congresos de estos últimos cuatro años, y para darle una cálida bienvenida a Shirlena Huan, la presidenta entrante. Le deseo a ella, y a las demás personas que formaran el Comité, un exitoso y agradable mandato. Espero veros en los próximos encuentros de Alemania (del 23 al 25 de agosto del 2012 en Hamburgo y del 26 al 30 de agosto del 2012 en Colonia) y Japón (1 y 2 de agosto del 2013 en Nara y del 4 al 9 de agosto del 2013 en Kioto).

En breve, estará disponible un informe sobre las actividades que ha desarrollado la Comisión en Geografía y Género, entre el 2008 y el 2012, en la página web www.fmg.uva.nl/igugender/.

Robyn Longhurst

University of Waikato.

Congreso inaugural latinoamericano: “Espacio, género y poder”, Río de Janeiro

La Comisión en Geografía y Género de la UGI organizó, del 8 al 11 de noviembre del 2011, el exitoso congreso inaugural latinoamericano sobre “Espacio, género y poder”, en la Pontificia Universidad Católica de Río de Janeiro, Brasil. Coordinado por la Dra. Joseli Maria Silva y el Dr. Augusto César Pinheiro da Silva, el congreso contó con la presencia de aproximadamente 50 delegados locales además de otros de diferentes países incluidos Portugal, Argentina, Uruguay, España, el Reino Unido, Suiza, Estados Unidos, Israel y Nueva Zelanda. La traducción simultánea permitió la comunicación en portugués e inglés. El congreso empezó la tarde del 8 de noviembre con una ponencia de la profesora Janice Monk y siguió durante tres días con la presentación de varios paneles y grupos de trabajo sobre “Escuela, sexualidad y género”, “Espaces de género y poder” y “Geografía, género y sexualidad”. Se entregaron también tres premios a las mejores ponencias presentadas por estudiantes: Emanuele Ribeiro ganó el premio de “Género y poder”, mientras que Ana Paula Tatagiba recibió el premio de “Educación” y Fernando Arcos el de “Sexualidad”.

Robyn Longhurst

FELICITACIONES

Nos satisface anunciar que María Dolores García Ramón fue homenajeada por la Universidad Autónoma de Barcelona, el pasado 8 de marzo del 2012, con el importante galardón otorgado con motivo del Día Internacional de la Mujer Trabajadora. Este premio reconoce sus continuas contribuciones a la investigación y a la docencia en geografía y género, tanto en estudios de grado como de postgrado, y a su labor como tutora de jóvenes investigadores e investigadoras en la materia. Durante su carrera, María Dolores ha sido autora o editora de unos 20 libros, de más de 100 artículos y ha dirigido más de 20 tesis doctorales, muchas de ellas llevadas a cabo por mujeres, y más de 40 trabajos de investigación de máster. También ha sido durante estos años una líder en la promoción de los vínculos y las perspectivas internacionales de la investigación de género: ha acogido investigadores e investigadoras y eventos internacionales en su departamento, ha servido como secretaria fundadora de la Comisión en Geografía y Género y, durante los últimos años, ha traducido al español la Circular semestral. García Ramón contribuyó también a respaldar, en los años 90, el programa de enseñanza ERASMUS de la Unión Europea y a impulsar y obtener apoyo financiero para la conferencia del 2006

“Geografías feministas alrededor del mundo”, que dio lugar a un número especial de *Belgeo* en el año 2007.



Maria Dolors Garcia Ramon y Ana Ripoll Aracil, Rectora de la Universidad Autónoma de Barcelona, 8 de marzo del 2012.

NOTICIAS DE TODO EL MUNDO

En la Asamblea General del **Consejo Internacional de Ciencias Sociales** (ISSC), que tuvo lugar en diciembre del 2010 en Japón, **Ruth Fincher** (Universidad de Melbourne) fue elegida miembro de Comité Ejecutivo del ISSC, como representante de la Unión Geográfica Internacional, para el próximo periodo de tres años. Fincher ha sido presidenta de la Comisión de Género y Geografía y también vicepresidenta de la UGI durante el periodo 2008-2012. A pesar de haber sido elegida para continuar en un segundo mandato la vicepresidencia de la UGI, ella se ha decantado, en cambio, por asumir este nuevo rol dentro del ISSC para favorecer los intereses de la disciplina geográfica dentro de su dirección. El nombramiento de Fincher llega en un momento en el que el ISSC se está comprometiendo con el cambio ambiental en la escala global. Felicitamos a Fincher por la elección, que demuestra sus habilidades de liderazgo, y le damos las gracias por su excelente y constante servicio tanto en la Comisión como en la UGI.

En la colección editada por **Sylvette Denèfle** (Facultad de Humanidades de la Universidad François Rabelais de Tours) y **Safaa Monqid** (Centro de Documentación y Estudios Económicos, Jurídicos y Sociales, Egipto) hay un interesante volumen en el que se incluyen capítulos en inglés y francés, con un glosario trilingüe (árabe, inglés y francés) sobre cuestiones de mujeres (ver sección Nuevos libros). El libro se llevó a

cabo con la colaboración de la UNESCO, a partir de una conferencia que tuvo lugar en El Cairo, en el año 2010, que trataba temas como la apropiación de la ciudad por las mujeres, la violencia de género en contra de las mujeres en la esfera pública y el rol de las mujeres en los gobiernos locales. Estos capítulos se sitúan en lugares no muy representados en los estudios de las geógrafas feministas, incluyendo el Magreb, Teherán, Mauritania, Egipto, Marruecos, Jordania y el litoral mediterráneo de Francia.

Rosie Cox (Birkbeck, Universidad de Londres) ha recibido del Consejo de Investigación Económico y Social (Reino Unido) una subvención de dos años para realizar su investigación sobre “*Au-pairing* después del plan *au-pair*: nuevas reglas de migración y cuidado infantil en los hogares del Reino Unido”. El proyecto se llevará a cabo entre mayo 2012-2014.

Felicidades a **Anindita Datta** (Escuela de Económicas de Delhi), a quien se le ha concedido la beca de movilidad académica Erasmus Mundus Europe Asia (Fase 2-EMEA 2). Anindita colaborará con la profesora Helle Rydstrom en el Departamento de Estudios de Género de la Universidad de Lund, Suecia.

Susana Veleda da Silva (Universidad Federal de Rio Grande) está actualmente de año sabático en la Universidad Autónoma de Barcelona, realizando una investigación comparativa entre Brasil y España sobre las trabajadoras en factorías de conservas de pescado. El proyecto explora la división sexual del trabajo, prestando atención a cuestiones como el trabajo productivo y reproductivo en la familia, el trabajo precario y las estrategias de resistencia y emancipación. El proyecto se basa en la investigación que realizó ella misma en Brasil entre 2008-2010 y tiene como fin contribuir a los objetivos del Segundo Plan Nacional para las mujeres. Además, Veleda da Silva continua trabajando en un segundo proyecto sobre la reubicación de las familias asociadas con la expansión del puerto en el distrito de Getulio Vargas de Rio Grande, Brasil.

Mondira Dutta (Centro de Estudios de Asia central, meridional y sudoccidental y del Pacífico sudoccidental, de la Escuela de Estudios Internacionales de la Universidad de Jawarhalal Nehru, India) ha acabado recientemente el proyecto sobre “Cartografiando la vulnerabilidad ante la trata de mujeres y niños/as en la India”, en el grupo de mujeres de las Naciones Unidas y la Comisión Nacional de Mujeres. Mondira prevé la publicación del estudio por parte del Ministerio de la Mujer y el Desarrollo Infantil del gobierno indio.

Felicitaciones a **Karen Schwiter**, quien ha ganado el Premio Area 2011, de la editorial Wiley-Blackwell, a las nuevas investigaciones en geografía por su artículo “Anticipando la transición a la paternidad: las contribuciones del discurso foucaultiano en la comprensión de los patrones de vida” (Area 43 397–404). El artículo ha sido reconocido como “una pieza de trabajo teóricamente sofisticada, metodológicamente rigurosa y empíricamente rica que ejemplifica el tipo de investigación que la revista desea publicar”.

Martina Angela Caretta (Geografía Humana, Universidad de Estocolmo) ha recibido financiación, de la Agencia Sueca de Cooperación para el Desarrollo, para poder realizar su tesis doctoral sobre la actual expansión y las dinámicas del pasado de las pequeñas explotaciones de riego en dos pequeños pueblos africanos, uno en Kenia y el otro en Tanzania. En la investigación colaboran la Universidad de Dar Es Salaam, Tanzania, y el Instituto Británico de África Oriental y la Universidad Jomo Kenyatta (Kenia). Su trabajo tiene en cuenta la perspectiva de género en las divisiones locales de trabajo con el fin de comprender el conocimiento agrícola de género, las percepciones de género y la adaptación a la variabilidad climatológica y a la formación

de capital paisajístico. Para más información ver <http://people.su.se/~mcare/> o contactar: martina@humangeo.su.se.

Tovi Fenster (expresidenta de la Comisión de Geografía y Género) ha sido elegida como Directora del Instituto de Diplomacia y Cooperación Regional de la Universidad de Tel Aviv.

El Instituto Indio Australiano ha financiado el reciente trabajo de **Gopa Samanta** (Universidad de Burdwan, India), un proyecto con enfoque de género que tiene por título: “¿Empoderamiento de quién? Un estudio de las instituciones de microfinanzas y de la inclusión financiera de las mujeres en la India rural”.

Quisiera dar la enhorabuena a **Mercè Agüera Cabo** (Universidad de Girona, España) quien ha presentado su tesis doctoral ““Environmental governance from a gender perspective. Theoretical reflections and case studies” (“Gobernanza ambiental desde una perspectiva de género. Reflexiones teóricas y casos de estudio”) bajo la dirección de **Josepa Bru**. Para más información: <http://hdl.handle.net/10803/48534>.

Katherine Brickell (Royal Holloway, Universidad de Londres) ha sido premiada por el Plan Conjunto para la Investigación sobre Desarrollo Internacional del Departamento para el Desarrollo Internacional (DFID) y el Consejo de Investigación Económico y Social (ESRC) del Reino Unido. La beca de investigación, que es de tres años (2012-2014, permitirá desarrollar este proyecto que tiene como objetivo estudiar los saberes institucionales y laicos de la ley de violencia doméstica en la Camboya urbana y rural. Para realizar su tesis doctoral “¿Empoderando a las chicas para reclamar sus derechos? La educación no-formal y la campaña “Parad la violencia” en Kenia”, Brickell también recibió financiación del ESRC, en colaboración con la Asociación Mundial de las Muchachas Guías y las Guías Scout.

Nora Chiang (Universidad Nacional de Taiwán), ya “jubilada”, nos ha informado de lo contenta que está impartiendo el curso “Género, sociedad y espacio” a un grupo de 18 personas que cuenta con dos chicas de procedencia internacional (Alemania y China) y cuatro hombres de su departamento.

Eriko Ikeya ha recibido una ayuda económica de la Sociedad Japonesa de Promoción de la Ciencia (2010-2012) para una investigación científica sobre las realidades, los antecedentes y los problemas de apoyo a la atención infantil en Japón en comparación con el Reino Unido.

La circular *Feministisches Geo-Rundbrief* núm. 51 (2012) tiene una reseña (en alemán) de bibliografía en varios idiomas con considerables referencias sobre temas de género en espacios rurales. Podéis obtener la circular contactando con **Michaela Scheier** (scheier@dje.de).

Lynda Johnston (Universidad de Waikato) ha sido entrevistada tanto por la prensa escrita como por la radio por su experiencia y compromiso con la comunidad. El *Waikato Times* la entrevistó para el artículo “Ayuntamiento acusado de comportamiento anti-gay” en relación con el orgullo gay y la Copa Mundial de Rugby (6-09-2011). También fue entrevistada por Jim Mora en la radio nacional de Nueva Zelanda (6-09-2011) para hablar sobre el Festival Hamilton del Orgullo Gay, el Ayuntamiento de Hamilton y la Copa Mundial de Rugby.

Ajay Bailey ha recibido una beca del *Gratama Stichting* para realizar el proyecto “Servicios médicos de la India: explorando la migración de enfermeras indias y su acogida en los Países Bajos”. Además, Bailey ha recibido otra subvención del Fondo

de Población de las Naciones Unidas-India para llevar a cabo una investigación, junto con la doctora Jyoti S. Hallad (Centro de Investigación de la Población, Dharwad) y el profesor KS James, (Instituto para el Cambio Social y Económico - ISEC, Bangalore), sobre "Envejecimiento y bienestar en hogares de inmigrantes en Dharwad, Karnataka", Ambos proyectos forman parte del "Nuevo programa de la India" de la Facultad de Ciencias Espaciales de la Universidad de Groningen, Países Bajos.

Cinco universidades/institutos de investigación están realizando un proyecto EU ESPON titulado "SEMIGRA" en cinco regiones (Migración selectiva y relación desequilibrada entre sexos en regiones rurales). **Judit Timar** es la coordinadora del proyecto en el Centro de Estudios Regionales de la Academia Húngara de Ciencias. El objetivo es publicar los resultados en un número especial sobre migración interna/rural en alguna revista interesada en el tema. Para saber más sobre el proyecto se puede mirar nuestra página web <http://www.semigra.eu/>

NUEVOS LIBROS

Datta, Ayona. 2012. *The Illegal City: Space, Law and Gender in a Delhi Settlement*. Farnham: Ashgate.

Denèfle, Sylvette and Safaa Monqid (eds) 2011. *Gouvernance locale dans le monde arabe et en Méditerranée: Quel rôle pour les femmes? /Local governance in the Arab World and the Mediterranean: What Role for Women*. CEDEJ Mourire-Le Caire.

Dutta, Mondira. 2012. *Understanding Gender Equality in India*, 2012. National Commission for Women, Government of India and UN Women, South Asia.

Fenster, Tovi..2012. *Whose City Is It? Planning, Knowledge and Everyday Life*, Tel Aviv: Hakibbutz Hameuhad (en hebreo).

Hardi, Choman. 2011. *Gendered Experiences of Genocide: Anfal Survivors in Kurdistan-Iraq*. Farnham: Ashgate.

Jain, Devaki and Diane Elson (eds.). 2011. *Harvesting Feminist Knowledge For Public Policy*: SAGE: New Delhi and Thousand Oaks, CA.

Kulpa, Robert and Joanna Mizielska. 2011. *De-centering Western Sexualities*. Ashgate, Farnham

Lahiri-Dutt. 2012. *Gendering the Field: Towards Sustainable Livelihoods for Mining Communities*. ANU E-press. http://epress.anu.edu.au/titles/asia-pacific-environment-monographs/gendering_field_citation

Mazali, Rela. 2011. *Home Archaeology*, Tel Aviv, Hakibbutz Hameuchad Publishers (hebreo).

Pande, Rekha, and Theo Van der Wende. 2012. *Globalization, Technology Diffusion and Gender Disparity: Social Impacts of ICTs*. Hershey PA: IGI Global.

Pini, Barbara and Belinda Leach. 2011. *Reshaping Gender and Class in Rural Spaces*. Farnham: Ashgate.

Raju, Saraswati. 2011. *Mapping the World of Women's Work: Regional Patterns and Perspectives*, ILO, New Delhi Office.

Regulska, Joanna and Bonnie. Smith (eds) 2012. *From Cold War to the European Union: Women and Gender in Postwar Europe*. London and New York: Routledge.

Schurr, Carolin and Jeannine Wintzer (eds). 2012: *Geschlecht und Raum feministisch denken*. eFeF Verlag: Bern.

Silva, Joseli Maria, and Augusto Cesar Pinheiro (eds). 2011. *Espaço, Gênero e Poder: Conectando Fronteiras*. Ponto Grosso: Todapalavra. En la web de la editorial está disponible la lista con todos los capítulos:

<http://www.todapalavraeditora.com.br/produtos/detalhes/livros/espao-gnero-e-poder-conectando-fronteiras.html>

Silva, Joseli Maria; Ornat, Marcio Jose; Chimin junior, Alides Baptista.(eds) *Espaço, gênero e masculinidades plurais: conectando fronteiras*. Ponta Grossa: Todapalavra, 2011. En la web de la editorial está disponible la lista con todos los capítulos: <http://www.todapalavraeditora.com.br/produtos/detalhes/livros/espao-gnero-e-masculinidades-plurais.html>.

Taylor, Yvette. 2012. *Fitting into Place? Class and Gender Geographies and Temporalities*. Farnham: Ashgate.

Wastl-Walter, Doris. 2011. *The Ashgate Research Companion to Border Studies*. Ashgate: Farnham.

Whitzman, Carolyn. Chrystal. Legacy, Caroline. Andrew, Fran. Klodawsky, Margaret. Shaw, and Kalpana Viswanath. 2012 (en prensa). *Building Inclusive Cities: Women's Safety and the Right to Public Space*. Abingdon: Earthscan-Routledge. Este libro documenta las prácticas más vanguardistas, y construye teoría y activismo de base a través de los continentes, en torno a un enfoque basado en los derechos a la seguridad en las ciudades de las mujeres, en un contexto de reducción de la pobreza e inclusión social.

Yacobi, H. and Fenster, T. (eds.) (2011) *Remembering, Forgetting and the Construction of Space*. Tel Aviv: Hakkibutz Hamuhad (en hebreo).

ARTÍCULOS Y CAPÍTULOS DE LIBROS

Abbruzzese, Teresa V. and Gerda R. Wekerle. 2011. "Gendered spaces of activism in exurbia: Politicizing an ethics of care from the household to the region" *Frontiers: A Women's Studies Journal* 32 (2): 86-231

Anderson, Kay. 2012. "Rethinking the 'human' : in memory of Fay Gale." *Geographical Research* 50 (1): 3-14.

Aveling, Emma Louise. 2012. "Making sense of 'gender': From global to the local Cambodian ground. " *Health and Place* 18(3):461-67.

Bailey, Ajay. 2011."Left at sea: HIV vulnerability among migrant fishermen in Goa, India. *International Maritime Health*, 62(2): 116-22.

-----. 2011."In search of livelihoods: migration and mobility from Karantaka to Goa" in: Irudaya Rajan (ed.), *India Migration Report 2011*. Routledge,

Barbir, Jelena and Maria Prats Ferret. 2011. "Assessment of the agricultural and domestic water usage by the women of N'hambita village, Sofala province, Mozambique." *Studia Universitatis "Vasile Goldis" Seria Stiintele Vietii (Life Sciences Series)*, 21 (2): 409–16.

Baylina, Mireia and Maria Prats Ferret. 2010. "The Second International Conference on Geographies of Children, Youth and Families, Barcelona 2009: A Report", *Children's Geographies*, 8 (4): 437 - 440.

Baylina, Mireia, Anna Ortiz Guitart, and Maria Prats Ferret, Maria. 2011. "Children Living in the city. Gendered experiences and desires in Spain and Mexico." In Louise Holt (ed.) *Geographies of Children, Youth and Families. An International perspective*, Oxon: Routledge, pp.153-66.

Blumen, Orna. 2102. "Home-work relations and the spatialization of care: Wives on the margins of the Israeli high-tech industry." *Gender, Place and Culture* 19 (1) 102-117.

Brickell, Katherine, 2012. "Mapping' and 'doing' Critical geographies of home". *Progress in Human Geography* 36(2): 225-244.

Brun, Catherine and Ragnhild Lund (in press) "Working gender after crisis: partnerships and disconnections in Sri Lanka after the Indian Ocean tsunami (Trabajando sobre el género después de la crisis – asociaciones y desconexiones en Sri Lanka después del tsunami del océano Índico) *Gender, Place & Culture*. DOI 10.1080/0966369X.2011.625080 (Disponible online: 26 Oct 2011)

Bühler, Elisabeth (2011): Geschlechterungleichheiten. In: Rita Schneider-Sliwa (ed.) *Schweiz. Geographie, Wirtschaft, Geschichte, Politik*. WGB, Darmstadt. ISBN 978-3-534-22439-5: p. 114-117. Disponible en línea en ZORA (Zurich Open Repository and Archive): <http://dx.doi.org/10.5167/uzh-53269>

Cançado, Adriana Terezinha Mello. 2012. "Violência sexual contra crianças e adolescentes: Um estudo do incesto na perspectiva de gênero." *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1) 154-63..

Cardoso, Diogo da Silva. 2012. "Mulheres fortes e com estilo': Protagonismo musical e territorialidades femininas no movimento underground cristão." *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1) 117-126.

Casellas, Antonia. 2012. "En homenatje a Julie Graham". *Documents d'Anàlisi Geografia* 58(1):7-11.

Castro, Sheila and Josué da Costa Silva. 2011. Qual espaço para discutir gênero? (Which space to discuss gender?) Vol. 1. *IX ENPEGE (Encontro Nacional da Associação de Pos Graduação e Pesquisa em Geografia (Proceedings of the National Association Graduates in Geography)*.

Chant, Sylvia (2012) "Gender and urban housing in the global South" In Susan J. Smith (ed.), *International Encyclopedia of Housing and Home*. Oxford: Elsevier.

----. (2012) "Household organisation and survival in developing countries." In Susan J. Smith (ed.), *International Encyclopedia of Housing and Home*. Oxford: Elsevier.

----. Chant, Sylvia (2012) "The feminisation of poverty: A global Concept for a globalising world?" in George Ritzer (ed.) *Wiley-Blackwell Encyclopedia of Globalisation*, Vol. 2. pp. 646-49. (New York: Wiley-Blackwell). .

Chung, Yian. 2012 "Singaporean husbands and their international marriage experiences". *Area* 44 (1): 76-82.

Costa, Benhur Pinós da, 2012. "Pequenos cidades e disversidades culturais no interior do Estado do Rio Grande do Sul. O caso das microterritorializações homoeróticas an Santo Ângelo e Cruz Ata-RS.": *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1) 37-53.

Datta, Anindita, 2011. "Space, gender and social value" in Ashok K. Dutt, Vandana Wadhwa, Baleshwar Thakur & Frank J. Costa (eds.).*Facets of Social Geography - International and Indian Perspectives*, Cambridge University Press.

Estevens, Ana. 2012. "Review: *Arquitectura y política: Ensayos para mundos alternativos. Femininino.*" *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1) 193-94.

Evans, Ruth: 2011. "We are managing our own lives..." Life transitions and care in sibling-headed households affected by AIDS in Tanzania and Uganda." *Area* 44(4): 384-96.

Fagnani, Jeanne. 2011. "Work-family life balance: future trends and challenges, in *The Future of Families to 2030*, Paris, OECD Publishing, pp. 119-188. DOI 10.1787/9789264168367-5-en

----. 2011. "The development of family services: A precondition for promoting economic growth and social development in Europe (Lo sviluppo dei servizi alle famiglie: una condizione per la crescita economica e lo sviluppo sociale in Europa)." In Claudio De Vincenti (Ed.), *Fair, Robust and Sustainable. A Recipe for Europe's Growth* (Equa, robusta e sostenibile. Una ricetta per la crescita dell'Europa), Roma, Published by the Foundation for European Progressive Studies, pp. 136-147 and pp. 333-344.

----. 2012. Recent reforms in childcare and family policies in France and Germany: What was at stake? *Children and Youth Services Review* 34 (3): 509-516.DOI information: 10.1016/j.childyouth.2011.10.011
<http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S0190740911003768>

Fagnani, Jeanne and A. Math. 2011. "The predicament of childcare policy in France: What is at stake? *Journal of Contemporary European Studies*, 19 (4): 547–61.

Fernandes, Verónica Daminelli.. 2012. "Mulher Rima com dor? Algunes considerações sobre a naço do prazer 'masculino' e do sofrimento 'femininino' *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1):85-93.

Fluri, Jennifer. 2011 "Capitalizing on bare life: Exception and gender politics." *Antipode* 44(1):31-50.

Garcia Ramon, Maria Dolors (2011) "Un recorrido a través de la geografía crítica: de la geografía agraria a la geografía de género. *Revisa Scripta Nova: Revista electrónica de Geografía y ciencias sociales*. Barcelona: Universidad de Barcelona, 5 Diciembre, 15, nº 383 (2). <<http://www.ub.es/geocrit/sn/sn-383/sn-383-2.htm>>

----. (2011) "Geografía asimétricas del poder en geografía feminista: cuestionando la hegemonía anglosajona" in Silva, J. and Pinheiro, A.C. (eds.) *Espaço, Gênero e Poder: conectando fronteiras.*, Ponta Grossa, Todapalavra Editora, pp.105-119.

Gökariksel, Banu. 2012. "The intimate politics of secularism and the headscarf: the mall, the neighborhood, and the public square in Istanbul." *Gender, Place and Culture* 19 (1):1-20.

Grabowska, Magda and Joanna Regulska. 2011. "Redefining well-being through actions: Women's activism and the Polish state." In *Transforming Gendered Well-Being in Europe: The Impact of Social Movements*, Alison E. Woodward, Jean-Michel Bonvin and Merce Renom (eds.), Aldershot: Ashgate.

Granúzzio, Patricia Magri. 2012. "Mulheres homosexuals e as relações vividas na escola: entre visibilidades e invisibilidades." *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1): 127-44.

Guedes, Juliana Freitas de Cerqueira and Ihering Guedes Alcoforado. 2012. "Questão ambiental e gênero: Algumas aproximações ao longo do tempo e do espaço". *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1): 177-84.

Heimtum, Bente. 2012. "The friend, the loner, and the independent traveller: Norwegian midlife single women's social identities when on holiday." *Gender, Place and Culture* 19 (1): 83-101.

Hoogstra, Gerke J. 2012. "Gender, space and location changes of jobs and people: A spatial simultaneous equations analysis" *Geographical Analysis* 44(1): 47-64.

Ikeya, Eriko. 2011. "Institutes of child education and child care in the United Kingdom: Field survey at London". *Bulletin of Kochi National College of Technology*. 56 pp. 17-30 (en japonés con resumen en inglés) <http://lib.kochi-ct.ac.jp/kiyou.html>

Jesus, Diego Santos Vieira de .2012. Aqui jaz o amor: o nascimento do homem a produção das masculinidades e as relações internacionais. *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1): 17-29.

Johnston, Lynda and Robyn Longhurst., 2012: "Embodied geographies of food, belonging and hope in multicultural Hamilton, Aotearoa New Zealand.". *Geoforum* 43: 325-331.

Kark, Ruth and Fischel, R., 2012. "Palestinian women in the public domain during the late Ottoman and Mandate periods, 1831-1948" *Hawwa, Journal of the Middle East and the Islamic World* 10: 77-96.

Kent, Stuart and Jon Barnett. 2012 "Localising peace: The young men of Bougainville's crises." *Political Geography* 31(1): 34-43.

King, Russell, Adriana Castaldo abd Juli Vulketari. 2011 "Gendered relations and filial duties along the Greek-Albanian remittance corridor," *Economic Geography* 87(4): 393-418.

Klanarong, Nisakorn, Anchalee Singhaneatra-Renard, and Pechdau Tohmena. 2011. "Mental Health of Thai Female Migrants Working in Food Shops on Langkawi Island, Malaysia", *China-USA Business Review* 10 (2) (Serial Number 92):150-160.

Koskela, Hille (2012, próximamente). "You shouldn't wear that body' – the problematic of surveillance and gender. In K. Haggerty, D. Lyon and K. Ball (eds.) *International Handbook of Surveillance Studies*. Routledge: London.

Krabachnik, Peter, Joanna Regulska, and Beth Mitchnek. 2010. "Where and when is home?" *Journal of Refugee Studies*. 23(3): 315-36.

Lahiri-Dutt, Kuntala, 2011. "Digging women: Toward a new agenda for feminist critiques of mining." *Gender, Place and Culture* (DOI 10.1080/0966369X.2011.572433

Lahiri-Dutt, Kuntala, Radhika Krisnan and Nesar Ahmad. 2012 "Land acquisition and dispossession in private coal companies in Jharkhand." *Economic and Political Weekly* 48(6): 38-48.

Lan, Diana (2011) "Las mujeres pobres y el circuito espacial de la violencia doméstica en Argentina". In Joseli Silva, Marcio Ornat, and Alides Chimin Junior, (eds) *Espaço, e Género: Feminilidades ibero-americanas*. Todapalavra Editora. Brasil. Pp. 169-191.

----. (2011) "Género y violencia: una ostentación de género en cada concepto". En Silva, Joseli y Pinheiro da Silva, Augusto (org.). *Espaço, Género e Poder Conectando Fronteiras*. Todapalavra Editora, Brasil . pp.121-136.

----. (2011) "Espacio y Género". I Seminario Internacional Novas territorialidades e desenvolvimento sustentável. Universidade Federal de Pernambuco. Recife. Brasil. 9-10 de junio.

Lange, Thilde and Katherine Gough. (en prensa) "Diverging pathways; Young female employment and entrepreneurship in Sub-Saharan Africa. DOI 10.1111/j.1475-4959.2011.00457.x

Lund, Ragnhild and Smita Mishra.Panda (2011) "New activism for political recognition. Creation and expansion of spaces by tribal women, Odisha, India". *Gender, Technology and Development* 15(1): 75-99.

Maia, Helder Thiago Cordeiro. 2012. "Acorda Alice: Aluga um filme pornô –uma leitura dos banheiros masculinos de UFBA." *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1): 30-36.

Mazali, Rela, 2011. "Gelir Vergisi, Ramallah," *Kultur ve Siyasette Feminist Yaklasimlar*, 15., October 2011 [Traducción turca del capítulo 6 de *Home Archaeology* (ver lista de libros)].

---- 2011. "Owning and ending the production of shame." In Zeina Zaatari ed., *Telling Our Stories: Women's Voices from the Middle East and North Africa*, Global Fund for Women. pp. 80-83.

Mills, Suzanne E. 2012, "Restructuring in the forest sector and the reshaping of women's work identities" *Canadian Geographer* 56(1): 39-57.

Miranda, Joana. 2012. "Review: *Migrant belongings, memory, space, identity.*" *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1):190-92.

Monk, Janice and Marcella Schmidt di Friedberg. 2011. "Mary Arizona (Zonia) Baber: 1862-1956," *Geographers Bibliographical Studies* 30: 68-79.

Morrison, Carey-Ann.2012. "Solicited diaries and the everyday geographies of heterosexual love and home: Reflections on methodological process and practices". *Area* 14(1): 68-75.

Ngome, Ivo and Dick Fuekean. "My garden's a great help': Gender and urban gardening in Buea, Cameroon." *Geojournal*, 77(1): 103-18.

Ornat, Marcio Jose. 2012. "Espaços interditos e a constituição das identidades travestis através da prostituição no sul do Brasil." *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1): 54-73.

Phillips, Richard. 2012. "Intervention against forced marriage: contesting hegemonic narratives and minority practices in Europe." *Gender, Place and Culture* 19 (1) 21-41.

Porter, G., K. Blaufuss and F. Owusu Acheampong 2012 Gendered patterns of IMT adoption and use: learning from action research. *Research in Transport Economics* 34: 11-15

Porter, G. Hampshire, K Abane, A. Munthali, E. Robson, M. Mashiri, and A Tanle. 2012. "Youth, mobility and mobile phones in Africa: findings from a three-country study" *Journal of Information Technology for Development* 18 (2): 145-162.

Porter, G., K. Hampshire, A. Munthali and E. Robson 2011 "Mobility, surveillance and control of children in the everyday: perspectives from sub-Saharan Africa." *Surveillance and Society* 9 (1/2): 114-131.

Porter, G., K.Hampshire, A, Abane, A. Tanle, K. Esia-Donkoh, R. Amoako Sekyi, S. Agblorti and S.A.Owusu. 2011 Mobility, education and livelihood trajectories for young people in rural Ghana: a gender perspective. *Children's Geographies* 9 (3/4): 395-410.

Porter, G., K. Blaufuss and F. Owusu Acheampong. 2011: Filling the family transport gap in sub-Saharan Africa: young people and load carrying in Ghana. In L. Holt (ed.): *Geographies of children, youth and families: an international perspective*. London: Routledge. pp. 189-202

Prats Ferret, Maria. 2011. "Una revisió crítica de la recerca sobre geografies de la infància en el context d'Àfrica subsahariana." *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, 57(1): 127-46.

Prats, Maria and Mireia Baylina. 2011, "Presentació. Geografies de la infancia, la joventut i les famílies" *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, 57 (1):5-9

Prats Ferret, Maria; Mireia Baylina, and Anna Ortiz, Anna 2011. "Koristia, Bambini, Meninos, Niñas: a view of children's geographies in southern Europe." *Children's Geographies*, 9 (3-4): 477-481.

Przybysz, Julia and Joseli Maria Silva. 2012. "Ariculando os espacos público e privado: Transformações vividas por mulheres moradoras de periferias pobres após a dissiliçāo conjugal na cidade de Ponta Grossa." *Revista Latino-Americana de Geografia e Gênero* 3(1):105-116.

Pykett, Jessica. 2012. "The new maternal state: The gendered politics of governing through behavior change." *Antipode* 44(1): 217-39.

Radcliffe, Sarah A. (2012) "Development for a postneoliberal era? Sumak Kawsay, living well and the limits to decolonization in Ecuador." *Geoforum* 43: 240-249 DOI: 10.1016/j.geoforum.2011.09.003. (Incluye un debate de las perspectivas de mujeres indígenas ecuatorianas en las políticas de gobierno del presidente Correa).

Radel, Claudia. 2012 "Gendered livelihoods and the politics of socio-environmental identity: women's participation in conservation projects in Calakmul, Mexico." *Gender, Place and Culture* 19 (1) 61-82.

Regulska, Joanna and Grabowska, M., "Post-1989 women's activism in Poland" in Joanna Regulska and Bonnie Smith (eds.) *Women and Gender in Postwar Europe: From Cold War to European Union*. London and New York: Routledge.

Richter, Marina. 2011. "A country full of snow": Spanish migrants in Switzerland and their engagement with places, memories, and personal migratory history." *Emotion, Space and Society*, 4(4), 221-228.

----. 2011. "Topographien der Ungleichheit. Dequalifikation als ein weibliches Phänomen?" *Berichte zur deutschen Landeskunde*, 85(1), 49-59.

Rodriguez, Marta Valentina Torres and Raul Borges Guimarães. 2012. "Los espacios urbanos de sociabilización de los transexuales en la ciudad de Santiago de Chile." *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1): 74-84.

Sandes, Renilton da Silva. 2012. "Representações sociais no território de Elísio Merdradi Marcada pelas práticas de prostituição das mulheres 'Rapa Bolso'" *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1):94-104.

Schurr, Carolin. 2012. "Visual ethnography for performative geographies: How women politicians perform identities on Ecuadorian political stages, *Geographica Helvetica* 4.

Schwiter, Karen. 2011. "Anticipating the transition to parenthood: the contribution of Foucaultian discourse analysis to understanding life course patterns." *Area* 43(4):397-404.

Sheridan, Alison, Fiona Haslam McKenzie and Leonie Still. 2011. "Making visible the 'space of betweenness': understanding women's limited access to leadership in regional Australia." *Gender. Place and Culture* 18(6): 732-48.

Shields, Todd and KA Zeng. 2012. "The reverse environmental gender gap in China: Evidence for 'The China Survey'" *Social Science Quarterly* 93(1) 1-20.

Silva, Joselia Maria ans Paulo Jorge Vieira. 2012, "Gênero e território na geografia Portuguesa: Entrevista con Margarida Queirós." *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1): 185-89.

Siraj, Asifa. 2011. "Meanings of modesty and the *hijab* amongst Muslim women in Glasgow, Scotland. *Gender, Place and Culture* 18(6): 716-731.

Suárez, Rafael Ernesto Sánchez and María del Carmen Juárez Gutiérrez. 2012. Espaços masculinos de Juchitán, Oacaxa." *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1): 3-16.

Tara, Shelly. 2011. "Private space in public transport: locating gender in Delhi Metro, *Economic and Political Weekly*, XLVI (51).

----. 2011. Marriage and midnight work: A qualitative study of unmarried women call center agents in India, *Marriage & Family Review*, 47(4), 197-212.

Vacchelli, Elena. 2011. "Geographies of subjectivity: locating feminist political subjects in Milan." *Gender, Place and Culture* 18(6):768-85.

Valentine, Gill and Waite, Laurie. 2012. "Negotiating difference through everyday encounters: The case of sexual orientation and religion and belief: *Antipode* 44(2): 474-92.

Veleda da Silva, Susana Maria. 2011.. "Mulheres e trabalho: novos e velhos dilemas. In: Joseli Maria Silva and Augusto Cesar Pinheiro (eds) *Espaço, gênero e poder: conectando fronteiras*. Ponta Grossa:Todapalavra, pp.149-70.

Vidal, Elena and Daniela Vono, 2011. :"La inserción de las mujeres inmigradas en el mercado de trabajo español." *Documents d'Anàlisi Geogràfica* 57(3):563-573.

Vitelli, Rossana. 2012. "Un estudio de género con enfoque territorial: la participación femenina en pequeñas comunidades rurales de Brasil y Uruguay." *Revista Latino-Americana de Geografía e Género* 3(1): 164-76.

Wadhwa, Vandana, (en prensa, 2012) "Structural violence and women's vulnerability to HIV/AIDS in India. Understanding through a 'grief model' framework". *Annals of the Association of American Geographers*, 102 (5).

Walsh, Katie. 2012. "Emotion, and migration: British transnationals in Dubai." *Environment and Planning D: Society and Space* 30" 43-59.

Wattis, Loiise, Eileen Green and Jill Radford. 2011. "Women students' perceptions of crime and safety: negotiating fear and risk in an English post-industrial landscape." *Gender, Place and Culture* 18(6):749-67.

Wekerle, Gerda R. 2010. "Gender and the neo-liberal city: urban restructuring, social exclusion and democratic participation". In Harry Hiller (ed). *Urban Canada 2nd edition*. Toronto: Oxford University Press, pp. 210-233.

Worthen, Holly (en prensa) "Women and microcredit: alternative readings of subjectivity, agency, and gender change in rural Mexico". *Gender, Place and Culture*. DOI: 10.1080/0966369x. 2011.624740

Wrigley-Asante, Charlotte (en prensa) "Unravelling the health-related challenges of women in the informal economy: accounts of women in cross-border trading in Accra, Ghana." *Geojournal* DOI 10.1007/s10708-012-0449-7.

Yea, Sally. 2012. "'Shades of grey': Spaces in and beyond trafficking for Thai women in commercial sexual labour in Sydney and Singapore." *Gender, Place and Culture* 19 (1) 42-60.

Zimmermann Tania Regina. 2012. "Mulheres infames em notícias no oeste do Paraná." *Revista Latino-Americana de Geografia e Género* 3(1): 145-53.